
инвестиции

На данный момент в перечень компаний, 
входящих в фармацевтический кластер 
Петербурга и реализующих инвестицион-
ные проекты, значатся только российские 
компании, с одним исключением в виде 
шведской Novartis — компания продолжа-
ет работы по подготовке площадки к стро-
ительству в Особой экономической зоне 
Петербурга (на заводе планируется про-
изводить как инновационные лекарствен-
ные препараты, так и высококачествен-
ные брендированные дженерики). «Когда 
мы принимали решение инвестировать в 
локализацию производства в России, осо-
бое внимание мы уделяли таким факторам, 
как наличие местных квалифицированных 
кадров, поддержка и заинтересованность 
в проекте местного правительства и удоб-
ство местоположения будущего завода, 
— говорит Сергей Зверев, представитель 
Novartis. — В итоге мы выбрали Санкт-
Петербург, поскольку этот город в полной 
мере соответствует вышеописанным кри-
териям. Немаловажную роль играет нали-
чие развитой транспортной инфраструк-
туры, 

”
близость“ к медицинской науке (в 

Санкт-Петербурге это Государственная 
химико-фармацевтическая академия) и 
возможность трансфера знаний между 
ученым сообществом и индустрией». 

По его словам, интерес к Петербургу 
у инвесторов в фармотрасли есть. «Это 
подтверждается количеством заключен-
ных соглашений, существующих на се-
годняшний день между международными 
фармацевтическими и медицинскими 
компаниями и правительством Санкт-
Петербурга. Многие из проектов, которые 
были анонсированы, в частности, во вре-
мя последнего экономического форума 
(ПЭФ) в Петербурге в настоящий момент 
реализуются». Однако в рамках ПЭФ ком-
пании Pfizer, «Биокад» (Москва), Санкт-
Петербург, Санкт-Петербургская госу-
дарственная химико-фармацевтическая 
академия объявили о заключении согла-
шения по разработке и запуску програм-
мы «Больше, чем образование», направ-
ленной на подготовку нового поколения 
лидеров российской фармацевтической 
промышленности. По словам Леона Кога-
на, директора по развитию производства 
российского представительства компании 
Pfizer, программа является частью инве-
стиционной стратегии Pfizer, получившей 
название «Больше, чем». Тем не менее 
проект компании Pfizer не предполагает 
больших инвестиций в развитие произ-
водства на территории Петербурга. 

Потенциал роста По мнению Инны 
Кивиниеми, директора по развитию 
фармбизнеса компании IMCD в России 

и странах СНГ (компания IMCD является 
инновативным глобальным дистрибутором 
вспомогательных субстанций для фарм-
промышленности), инвестиционная при-
влекательность Петербурга немного ниже 
некоторых других регионов России. «На-
пример, Курская область лидирует по ин-
вестиционной привлекательности, где пра-
вительство области предоставляет льготы 
для инвесторов, и уже на сегодняшний 
день большое количество фармпредприя-
тий сконцентрировалось в данном регио-
не. Тем не менее Петербург также привле-
кает внимание инвесторов», — говорит 
Инна Кивиниеми. По ее мнению, основ-
ным фактором, объясняющим отставание 
Петербурга от региона-лидера, является 
наличие квалифицированной рабочей 
силы. «Грамотный квалифицированный 
персонал — основной ресурс нового фар-
мацевтического предприятия. В России на 
сегодняшний день недостаточно новых 
молодых квалифицированных специали-
стов фармнаправления с высшим образо-
ванием», — говорит она. 

«В Калуге подготовка и создание ин-
фраструктуры начались еще 12 лет назад, 
— напоминает заместитель председателя 
комитета экономического развития, про-
мышленной политики и торговли Петер-
бурга Захар Голант. — Таким образом, они 
смогли предоставить готовые площадки 
чуть раньше Петербурга. При этом не 
стоит забывать, что при близости Калуги 
к Москве (кстати, как и Ярославля) основ-
ная активность компаний, помимо произ-
водства, все равно останется в столице. 
Поэтому своеобразный 

”
экономический 

КПД“ от реализации проектов в Петер-
бурге все-таки выше. При этом Петербург 
сделал основную ставку на гораздо более 
емкий и привлекательный сегмент — ис-
следования и разработку лекарственных 
средств и медицинских технологий. Имен-
но в нашем городе разместят свои R&D-
центры 

”
Астра-Зенека“, 

”
Пфайзер“ и ряд 

других крупных компаний». 
В целом же по России фармакологиче-

ская отрасль в развивающихся странах 
все больше привлекает внимание круп-
нейших мировых игроков этого рынка. 
Специалист отдела финансового консуль-
тирования аудиторско-консалтинговой 
группы «Банко» Дмитрий Широков отме-
чает, что потенциал роста на внутренних 
рынках развитых стран практически ис-
черпан. «С 2003 года объем российского 
рынка (в рублях) увеличивался на 10–12% 
ежегодно, в 2006 году российский фарм-
рынок показал рост в 27,5%. На протяже-
нии следующих лет он демонстрировал 
весьма значительные темпы роста — по-
рядка 15% в год. И даже в 2008–2009 го-

дах во время кризиса рост был на уровне 
10–12% (для сравнения: фармрынок США 
ежегодно растет на 4–5%, мировой рынок 
— на 5–10% в год)», — говорит Дмитрий 
Широков. По некоторым оценкам, к 2020 
году российский рынок может превысить 
$60 млрд. Таким образом, рынок России 
представляется довольно привлекатель-
ным для инвесторов.

Федеральное Предложение Опро-
шенные BG фармацевтические компании 
это подтверждают. «В последние годы 
интерес мировых фармацевтических ком-
паний к России значительно вырос, что в 
большой степени обусловлено четкой го-
сударственной стратегией 

”
Фарма 2020“, 

которая направлена на инновационное 
развитие отечественной фармацевти-
ческой промышленности, обеспечение 
населения произведенными внутри стра-
ны высококачественными препаратами, 
создание новых лекарств, а также про-
движение России на международном 
рынке товаров фармацевтической и био-
технологической отраслей», — говорит 
Леон Коган. Инна Кивиниеми согласна: 
«Интерес иностранных инвесторов доста-
точно велик. Большой резонанс вызвала 

”
Стратегия 2020“, опубликованная прави-

тельством России. Многие иностранные 
инвесторы рассматривают и просчитыва-
ют возможности инвестиций в фармин-
дустрию России, где Петербург занимает 
одно из самых предпочтительных мест». 

Ирина Гущина, руководитель подраз-
деления по связям с общественностью 
компании Abbott в России, говорит, что 
компания планирует дальнейшее раз-
витие деятельности в России и в данный 
момент оценивает различные инвести-
ционные возможности. По словам Леона 
Когана, Петербург — один из ключевых 
регионов в реализации государственной 
стратегии «Фарма 2020», на базе которо-
го в настоящее время формируется фар-
мацевтический кластер. «Близость к ев-
ропейскому рынку, портовые мощности, 
высокоразвитая система высших учебных 
заведений и научных институтов делают 
Петербург привлекательным для ино-
странных инвестиций в различных отрас-
лях, в том числе и в фармацевтической. 
Фармацевтические компании в большей 
степени заинтересованы в развитии пар-
тнерств с локальными производителями, 
у которых организация производства от-
вечает международным требованиям и 
стандартам», — отмечает господин Ко-
ган. Инна Кивиниеми говорит, что ино-
странные инвесторы подходят к решению 
вопроса инвестиций в фармацевтику и 
медицину России последовательно.➔ 20

СтратегичеСкое предложение 
В отличие от аВтомобильного клаСтера петербурга, Сфор—
мироВанного на 100% из иноСтранных концерноВ и ком—
паний, фармацеВтичеСкий клаСтер города формируетСя 
В оСноВном из роССийСких компаний. С чем это СВязано и 
дейСтВительно ли нет у иноСтранного инВеСтора В таких от—
раСлях, как фармацеВтика и медицина, интереСа к петер—
бургу, разбиралСя BG. ИрИна БычИна
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Здоровое Партнерство 
Главный инвестор в российское 
здравоохранение — российское го-
сударство. и с точки зрения стра-
тегической, это, возможно, и верно. 
в последнее время государство 
активно строит перинатальные и 
диагностические центры, закупает 
дорогостоящее высокотехнологи-
ческое оборудование, тратит мил-
лиарды бюджетных рублей. но ни в 
коем случае не допускает к созда-
нию общедоступной медицинской 
инфраструктуры частного инвесто-
ра. Казалось бы, бизнес заявляет 
о готовности выступать партнером 
государевым — готов вкладывать 
средства в создание клиник и цент- 
ров, в управление ими, обучение 
персонала. в обмен на гарантии оку-
паемости за счет тарифов и оплаты 
услуг, конечно. однако в здравоох-
ранении, в отличие от других отрас-
лей, вроде транспорта, государство 
не спешит вести диалог об условиях 
государственно-частного партнер-
ства (ГЧП). такую политику государ-
ство ничем не объясняет — оно не 
говорит нет, но и не говорит да. 

тем временем частные сетевые 
клиники продолжают свое развитие. 
они говорят, что ГЧП возможно ис-
ключительно на уровне отдельных 
регионов, готовых к такому сотруд-
ничеству и предлагающих адекват-
ные условия в концессии. и только 
на региональном уровне частные 
клиники имеют доступ к оказанию 
некоторых медуслуг населению, на-
пример, проведение ЭКо (экстракор-
порального оплодотворения) за счет 
бюджетных средств.

Чаще всего сейчас говорят об ин-
вестициях в фармпроизводства, что 
простимулировано появлением кон-
цепции «Фарма 2020», посулившей 
сбыт препаратов, входящих в пере-
чень жизненно важных. в Петербурге 
с объявлением о начале формирова-
ния фармкластера заявлено немало 
проектов по созданию R&D-центров 
и производств различных лекарств. 
однако значительное количествен-
ное преимущество проектов в этом 
смысле за российскими фармком-
паниями. впрочем, иностранный ин-
вестор все чаще оглядывается на 
россию и, в частности, на Петербург 
— как на один из привлекательней-
ших центров приложения инвестиций 
по многим причинам. тем более что 
лекарства всегда будут продавать-
ся, а часть из них населению всегда 
будет обеспечивать государство — 
для этого не нужен тариф, за кото-
рый нужно «биться». 

КолонКа редаКтора

➔

ирина БЫЧина,
РЕДАКТОР business guide «МЕДИЦИНА»
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